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Antwort  
der Landesregierung  

auf die Kleine Anfrage Nr. 2854  

der Abgeordneten Lars Hünich (AfD-Fraktion), Andreas Kalbitz (AfD-Fraktion) und Dr. Da-
niela Oeynhausen (AfD-Fraktion) 
Drucksache 7/7857   

Vandalismus in den Anlagen der Stiftung Preußische Schlösser und Gärten Berlin-

Brandenburg  

Namens der Landesregierung beantwortet die Ministerin für Wissenschaft, Forschung und 
Kultur die Kleine Anfrage wie folgt: 

Immer wieder kommt es zu schweren Fällen von Vandalismus in den Anlagen der Stiftung 
Preußische Schlösser und Gärten Berlin-Brandenburg (SPSG). In den letzten Monaten er-
regten schwere Beschädigungen der Skulpturen in der Neptungrotte1 und das Umstoßen 
der Florastatue im Marlygarten2 Aufsehen. Die SPSG begründete Medienberichten zufolge 
ihr Vorhaben, für den Besuch ihrer Parkanlagen zukünftig ein Eintrittsgeld zu erheben, auch 
mit dem Argument, durch eine Zugangskontrolle könne der Vandalismus eingedämmt wer-
den.3  
 

Wir fragen die Landesregierung: 

1. Schließt sich die Landesregierung der Meinung der SPSG an, mit einer Zugangskon-
trolle bei Erhebung eines Eintrittsgeldes könne der Vandalismus eingedämmt werden? 

a) Wenn die Landesregierung dieses Argument befürwortet, kann sie angeben, ob sie 
zu dieser Einschätzung ein Gutachten in Auftrag gegeben hat (bitte ggf. ausführen, 
welche wesentlichen Ergebnisse dieses Gutachten erbracht hat) bzw. auf welcher 
sachlichen Grundlage diese Einschätzung basiert (bitte mit Quellenangabe)? 

b) Wenn die Landesregierung dieser Einschätzung nicht folgt, kann sie angeben, wel-
che Argumente sie hierfür hat (bitte ausführen, ggf. auch vor dem Hintergrund ei-
nes in Auftrag gegebenen Gutachtens)? 

Zu Frage 1: Eine höhere Präsenz von Personal und die Erhebung von Eintritt hätten even-
tuell Auswirkungen auf das Verhalten einiger Besucherinnen und Besucher, würden viele 
andere jedoch vom Besuch oder vom alltagsbedingten Queren des Parks abhalten.  

                                            
1 Vgl. https://www.tagesspiegel.de/potsdam/landeshauptstadt/vandalismus-im-park-sanssouci-neptun-fehlen-
finger-und-der-dreizack-9404528.html; letzter Zugriff: 31.05.2023. 
2 Vgl. https://www.tagesspiegel.de/potsdam/landeshauptstadt/statue-von-sockel-gesturzt-wieder-vandalis-
mus-im-potsdamer-park-sanssouci-9707414.html; letzter Zugriff: 31.05.2023. 
3 Vgl. www.nd-aktuell.de/artikel/1167016.kulturerbe-kein-eintritt-fuer-den-park-sanssouci.html; letzter Zugriff: 
31.05.2023. 
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Der überwiegende Teil der Besucherinnen und Besucher verhält sich in den Parks so, dass 
er die Gartendenkmäler und ihre Ausstattungen als Kunstwerke und wertvolle grüne Lungen 
der Stadt bewundert, würdigt und sich adäquat verhält. Einen vollständigen Schutz der An-
lagen vor Vandalismus wird es leider nicht geben können. 

2. Wie viele Fälle von Vandalismus gab es und wie hoch war der Schaden für die Gärten 
und Schlösser der SPSG, der durch Akte von Vandalismus entstanden ist (bitte für die 
letzten zehn Jahre die Vorfälle im Einzelnen aufführen, deren jeweilige Schadens-
summe beziffern und angeben, welche Akteure letztlich den Schaden beglichen haben 
- Versicherung, Verursacher, SPSG etc.)? 

Zu Frage 2: Die Stiftung erfasst Vandalismusfälle in ihren Liegenschaften auf dem Gebiet 
des Landes Brandenburg systematisch seit dem Jahr 2015 unter folgenden Kategorien:  

 Graffiti / Beschmierungen 
 Beschädigungen 
 Diebstahl / Einbrüche 
 Sonstiges / allg. Schäden. 

 
2022 hat die Stiftung zudem begonnen, umfassende Vandalismusschäden am bewegli-
chen Vermögen zu erfassen. Auch aus diesem Grund liegen die Fallzahlen für 2023 hö-
her. 
 
Eine Aufschlüsselung der Vandalismusvorfälle im Einzelnen und nach Höhe der Schäden 
ist im Rahmen der Beantwortung der Kleinen Anfrage angesichts der Fallzahlen nicht mög-
lich. Die Beseitigung der Schäden erfolgt in der Regel im Rahmen der zur Verfügung ste-
henden Haushaltsmittel der Stiftung.  
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Graffiti / Be-
schmierungen   39 35 8 0 0 0 0 0 82 

Beschädigun-
gen   27 7 20 1 0 0 0 0 55 

Diebstahl / 
Einbruch   2 1 0 0 0 0 0 0 3 

Sonstiges   1 0 1 0 0 0 0 0 2 

Meldungen gesamt                 142 
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2016: 
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Graffiti / Be-
schmierungen   27 18 6 1 1 0 0 0 53 

Beschädigun-
gen   24 9 12 1 0 0 0 1 47 

Diebstahl / 
Einbruch   8 2 2 0 0 0 0 0 12 

Sonstiges   2 0 0 0 0 0 1 0 3 

Meldungen gesamt                 115 
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Graffiti / Be-
schmierungen   25 34 7 0 0 0 0 0 66 

Beschädigun-
gen   17 17 12 0 1 0 1 0 48 

Diebstahl / 
Einbruch   2 4 0 0 0 0 0 0 6 

Sonstiges   1 0 0 0 0 0 0 0 1 

Meldungen gesamt                 121 
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Graffiti / Be-
schmierungen   24 10 4 0 1 0 0 0 39 

Beschädigun-
gen   11 4 3 0 0 0 1 0 19 

Diebstahl / 
Einbruch   0 2 1 0 1 0 0 0 4 

Sonstiges   2 0 1 0 1 0 0 0 4 

Meldungen gesamt                 66 
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2019: 
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Graffiti / Be-
schmierungen   30 23 13 0 0 0 0 0 66 

Beschädigungen   21 14 12 0 0 0 1 0 48 

Diebstahl / Ein-
bruch   0 2 1 0 0 0 0 0 3 

Sonstiges   1 2 0 0 0 0 0 0 3 

Meldungen gesamt                 120 
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Graffiti / Beschmie-
rungen   54 23 8 1       1 87 

Beschädigungen   28 26 7 3     1   65 

allg.Schäden   10 3 5   1       19 

Diebstahl / Ein-
bruch   4 3 2           9 

Meldungen ge-
samt                   180 

 

2021: 
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Graffiti / Beschmie-
rungen   25 7 11 1 0 0 0 0 44 

Beschädigungen   19 35 18 1 1 2 2 1 79 

allg.Schäden   11 1 5 0 1 1 1 0 20 

Diebstahl / Einbruch   3 0 0 0 0 0 0 0 3 

Meldungen gesamt                   146 
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2022: 
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Graffiti / Beschmie-
rungen   21 15 22 1 2 0 3 0 64 

Beschädigungen   39 23 19 6 0 2 4 1 94 

allg.Schäden   3 0 2 1 0 0 1 1 8 

Diebstahl / Einbruch   0 0 0 0 0 0 0 0 0 

Meldungen gesamt                   166 

           

 

2023 (Stand 19.06.2023): 
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Graffiti / Beschmie-
rungen   39 39 28 0 0 0 0 0 106 

Beschädigungen   29 13 9 2 2 0 3 1 59 

allg.Schäden   5 1 2 0 0 0 0 0 8 

Diebstahl / Einbruch   0 0 0 0 0 0 0 0 0 

Meldungen gesamt                   173 

           

3. Befürwortet die Landesregierung vor dem Hintergrund der jüngsten Vorfälle von Van-
dalismus in Sanssouci, bei denen laut Medienberichten ein erheblicher Schaden ent-
standen ist, eine Intensivierung der Überwachung der dortigen Anlagen? 

a) Wenn ja, hat die Landesregierung bisher konkrete Schritte eingeleitet, um den 
Schutz der Anlagen in Sanssouci zu erhöhen, und welche sind dies ggf.? 

b) Wenn nein, warum hält die Landesregierung eine Intensivierung der Überwachung 
der Anlagen in Sanssouci nicht für notwendig (bitte die Argumente hierfür im Ein-
zelnen erläutern)? 

Zu Frage 3: Eine flächendeckende Bewachung des Parks von Sanssouci wäre angesichts 
der Größe nicht möglich.  

4. Gibt es seitens der Landesregierung in Absprache mit der SPSG Initiativen für ein um-
fassendes Sicherheits- und Überwachungskonzept für die Schlösser- und Gartenan-
lagen der SPSG, mit welchem weitere Akte von Vandalismus vorgebeugt werden könn-
ten? 

a) Wenn ja, kann die Landesregierung dieses Sicherheitskonzept im Einzelnen erläu-
tern (bitte ggf. ausführen)? 



Landtag Brandenburg Drucksache 7/8059  

- 6 - 

b) Wenn nein, kann die Landesregierung erläutern, warum es zum Schutz dieses Kul-
turerbes der Menschheit vor Vandalismus keine Initiativen seitens der Landesre-
gierung gibt (bitte ausführen)? 

 
Zu Frage 4: Das bestehende Sicherheits- und Bewachungskonzept der Stiftung für ihre 
Schlösser und Parks umfasst einen Mix an statischen, technischen und personellen Maß-
nahmen. Seit dem Jahr 2022 hat die Stiftung die Zahl ihrer Ordnungskräfte im Vergleich zu 
den Vorjahren verdoppelt. Teil des Sicherheitskonzeptes ist eine konstruktive und enge Zu-
sammenarbeit mit der Polizei. Auf die Nennung von Einzelheiten wird aus Gründen des 
Schutzes der Anlagen der Stiftung verzichtet.
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